

EL IDEAL

PATRIA Y REPÚBLICA—MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana. Federación Ibérica. Procedimiento revolucionario. Cortes Constituyentes. Respeto á la legalidad republicana.

Véanse al principio de la cuarta plana del periódico, las condiciones de suscripción.
En la misma, los precios de los anuncios, así en España como en el extranjero.

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA:

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL
Calle de Almagro, número 4, tercero, derecha.

De los artículos publicados en la sección titulada POLÉMICA, serán responsables sus autores.
Número especial, los domingos.—No se devuelven los originales.

POR LA IDEA

PATRIOTISMO... AUSTRIACO

El discurso pronunciado en París por nuestro ilustre amigo Sr. Ruiz Zorrilla, ha servido de pretexto á algunos patriotas de ocasión, para sacar el Cristo. Ante todo; nosotros fuimos los primeros en publicar un telegrama extenso de nuestro correspondiente, referente á ese discurso que tanto ha sobrecitado la epidemia sensible de los monárquicos y en nuestro telegrama nada se decía respecto del asunto que motiva las protestas de algunos dinásticos. Creemos, pues, que *El Imparcial*, *La Correspondencia* y otros colegas, debieran aplazar sus juicios hasta conocer el discurso íntegro, tal como lo ha pronunciado el insigne jefe republicano...

Pero, aun contando con que sean completamente exactos ciertos telegramas, es preciso fijarse en que los comentaristas del discurso del Sr. Ruiz Zorrilla, confundieron al pueblo español con la monarquía; confusión lamentable en la cual no incurriremos nosotros.

El pueblo español nunca herirá, y á mansalva menos, á un pueblo hermano. Pero las monarquías que odian á las repúblicas, tienen menos escrúpulos que los pueblos, y por vivir sin capaces, aun sin contar con la voluntad de las naciones que rigen, de cometer atropellos sin cuento. Es de rigor, colocar en las fronteras, con motivo de una guerra, cuerpos de observación, y no faltaría algún general adulator de los sentimientos regios, provisto de *instrucciones reservadas* que por lo menos pretendiese realizar ciertas aventuras.

Hace dos años, cuando se habló de que los portugueses iban á proclamar la República, los monárquicos españoles sintieron que la muerte les venía por el costado, y hasta llegaron á pensar en un ejército contra Portugal, ejército que dirigiría Martínez Campos, el puntal del trono en España.

España no es alemana, pero la regente lo es. España quiere vivir en paz con sus adyacentes, con los de su misma raza, pero la monarquía española veía con sumo gusto la desaparición de una República puesta entre dos monarcas que tienen comunidad de odios. De España no puede temer Francia nada, pero de la monarquía debe temerle todo.

¿Que no consentiríamos los españoles ciertas asechanzas, dice *El Imparcial*? Tiene mucha razón; no las consentiríamos; pero esto no evitaría que las intentasen. Desde la Restauración se han germanizado tanto nuestras instituciones, que el difunto D. Alfonso tuvo á gala vestirse de hulano, y la regente no se olvida á ninguna hora de que ha nacido en Austria.

Constante mal de las monarquías extranjeras. ¿Qué confianza pueden tener los pueblos en reyes que nacieron en otros territorios y que ni aun saben pronunciar bien el idioma de la nación que rigen!

Lo que sí rechazamos de un modo enérgico y absoluto, es la duda que *El Imparcial* desliza acerca del patriotismo de Ruiz Zorrilla. ¿Dudar del hombre que lo ha sacrificado todo al bien de su nación! Pudo tener cargos elevados, honores, cuanto hubiera apetecido; pudo disfrutar tranquilamente de su gran hacienda y atenderla; pero prefirió á estas comodidades y regalos, la vida del proscripto, sólo para conseguir el bien de la nación, que sin la República seguirá siendo el país explotado, que hoy conocemos. Ruiz Zorrilla, viviendo lejos de los suyos, modestamente instalado en París, constantemente puesto al servicio de sus ideales políticos, no es patriota, y en cambio lo son estos que improvisan fortunas, que merodean perpetuamente por los alrededores de la riqueza pública y que, si viene á mano, ceden cualquier día la isla de Borneo ó las islas Carolinas.

¡Los que trabajan por la patria no la aman. Los que viven á costa de la patria, esos sí que la adoran con todo su corazón!

LA SENSATEZ

Los monárquicos están cargados de sensatez. Nosotros los republicanos somos unos insensatos; pues si no lo fuéramos, viviríamos como viven los partidarios de los reyes de España, siendo patriotas y siendo irregularizadores.

Nosotros somos unos insensatos. Nos encontramos, verbigracia, unos miles de duros en los fondos secretos de Gobernación y los devolvemos. En cambio, un conservador se los encuentra, y los coloca en seguida. ¡Eso es sensatez!

Somos unos insensatos. Vivimos veinte años en la oposición, ganándonos la vida con nuestro trabajo, y en vez de perder fuerza, cada día la tenemos mayor. En cambio, los monárquicos, cuando están alejados dos años del poder, dicen que se disuelven, que van á sublevarse, que se van á convertir en fieras. ¡Qué sensatez la suya!

Somos unos insensatos. Hemos gritado cuando lo de la isla de Borneo, gritamos cuando lo del despojo de las Carolinas, gritamos siempre que se toca á la Patria. En cambio los patriotas son los que se callan cuando se intentan ciertos robos; sensatos son los que dejaron á D. Alfonso pasear por las calles de París con el uniforme de soldado alemán.

Nosotros vivimos fuera de la realidad; ¡como que defendemos únicamente nuestras opiniones! Los monárquicos sí que son cerudos; defienden sus nóminas. Nosotros somos unos extraviados, unos locos. Ni hemos hecho el negocio del Noroeste, ni el de los marchamos, ni el de la Traslántica, ni el del Banco de España... Nosotros no podemos volver al gobierno, porque nuestros hombres, los que mandaron, á pesar de vivir en la altura salieron de los ministerios pobres, en tanto que ahora, cuatro días de ministerio,

convierten á un personaje tronado, en un personaje enriquecido.

Si, somos unos insensatos y unos antipatriotas. ¿Qué hemos de amar á la Patria nosotros! Los monárquicos sí que la aman. Tanto quieren á la Patria, que se la reparten, para llevársela á sus domicilios.

TIJERETAZOS

La prensa oficiosa viene indignada contra el señor Ruiz Zorrilla.

Desde *La Correspondencia* á *El Imparcial*, todos los periódicos fusionistas tocan al arma contra el ilustre jefe del partido republicano. Ellos, los amparadores de todos los apóstatas y los defensores de todas las irregularidades, no pueden tolerar que un verdadero patriota hable el lenguaje de la verdad. ¡Cuánta divina alharaca!

Y ahora veremos en qué se funda esa garrulería ministerial.

El Sr. Ruiz Zorrilla, en el banquete con que lo han obsequiado varios amigos de París, banquete que hemos reseñado telegráficamente, ha dicho que si estallara la guerra europea, la monarquía española trataría de auxiliar á los enemigos de la República francesa.

Esto, que es elemental, ha soliviantado el ánimo de los defensores de la regencia. ¿Pero creen ustedes que los españoles vivimos en el Limbo? Pues, qué, ¿no sabemos todos que los defensores de la política austro-húngara aborrecen de muerte á la nación francesa, que hay pactos secretos de familias, confabulaciones de reyes y reyezuelos, y hasta polizontes titulados á quienes se confía la misión de procurar el exterminio de la República?

Pero *El Imparcial*, desde que vive en el mejor de los mundos posibles, no sabe nada de esto, ó pretende ignorarlo para arremeter contra el Sr. Ruiz Zorrilla y decir, entre otras cosas dignas del sublime filósofo Pero Grullo, que el ejército español no toleraría ciertas asechanzas, que España no puede tener más política exterior que la que le convenga, etc., etc.

¿Y quién ha dicho lo contrario? ¿Ni qué relación existe entre los deseos de la nación y las simpatías y predilecciones de la monarquía? Una y otra viven divorciadas hace ya mucho. Demasiado sabe el señor Ruiz Zorrilla que el ejército no tolerará semejantes asechanzas contra una nación hermana, como no tolerará otras cosas que defiende *El Imparcial*.

Con un entusiasmo digno de mejor causa.

Por lo demás—que diría el Sr. Cánovas—bueno es que esos colegas que tanto se inquietan por la amistad y concordia que debe existir entre todas las naciones, no estamparan frases como la siguiente, que copiamos de uno de ellos:

«No hay desatino referente á España que no halle fácil cabida en un cerebro francés.»

Así es como se alcanza la armonía internacional. Llamando majaderos á los vecinos.

Para concluir, porque se va agotando la materia, rogamos á los periódicos oficiosos que ya que nos combatan, lo hagan como Dios manda.

Y no con noticias como la siguiente, en las que se falta al octavo mandamiento:

«Entre los republicanos federales y los centralistas se comentaban ayer mucho y de un modo desfavorable, las declaraciones hechas por el Sr. Ruiz Zorrilla en el banquete de París.»

Y no sólo los amigos de los Sres. Pi y Salmerón estaban disgustados, también varios zorrillistas lamentaban la conducta inexplicable de su jefe.

No hay nada de eso.

Ningún republicano ha censurado al Sr. Ruiz Zorrilla.

Excepción hecha de esos republicanos embolados, que se llaman posibilistas.

La Iberia tiene la palabra y dice:

Un recorte de «*El Estándarte*».

«Todos sabemos que el Sr. Sagasta concede á esta clase de documentos muy poca importancia.»

«Como que en cierta ocasión tuvo el atrevimiento de comparar un Mensaje de la corona con las «copias de Calafost»».

«No olvide «*El Estándarte*» que escribió en sus columnas hace poco que había ido á preguntar á los lacayos de Palacio por el discurso de la corona.»

«Conque... por ahí puede sacarse la importancia que da «*El Estándarte*» á estos documentos.»

Consecuencia: la monarquía ha venido tan á menos que hasta sus partidarios toman á chirigota los mensajes de la corona.

¡Y querrá que el país los tome en serio!

Un telegrama de Cadiz:

«El gobernador civil ha impuesto doce días de suspensión de empleo y sueldo al inspector de policía, encargado del distrito en donde fué sorprendida una casa de juego.»

«También ha sido amonestado severamente el jefe de orden público, señor Salazaray, por su negligencia en la persecución de juegos prohibidos.»

«¿Qué intolerancia! exclamará Alberto el voluminoso.»

El gobernador de Madrid, por ser amigo de todo el mundo, hasta con los círculos de recreo se lleva bien.

Y los puntos, agradecidos, han propuesto á los garitos más favorecidos que las puertas se destinen durante ciertas horas á la construcción de una estatua de D. Alberto, de tamaño natural (¡!).

¿Y dónde la colocarán?

A un párrafo de no muy buen gusto que inserta *La Epoca* le diremos que aun hay clases y republicanos que gastan camisa limpia. El insulto no es razón.

El entusiasmo republicano no necesita más aperitivo que la lucha.

¿No se ha convencido de esto el 5 de Marzo?

Pues, por si aun lo dudase, prévengase para las próximas. Y si algún día hay que luchar de verdad... más.

Los disgustos de la abigarrada mayoría parece que toman cuerpo. Muchos de los antiguos amigos del Sr. Sagasta se lamentan del olvido en que les tiene y le llaman el hombre sin entrañas.

La yernocracia dará que hacer. Jóvenes que se lanzan á la vida pública por amor al arte, y que son una esperanza para sus familias no pueden quedar postergados, siquiera para que no deje de cumplirse aquello de los últimos, serán los primeros.

Pero el parentesco y la amistad, como son tantos y cada grupo cuenta con su protector, serán por sí solos suficiente motivo para que no haya paz.

Ello lo dirá.

Paréntesis

EL DRAMA DE SELLÉS

EN EL TEATRO ESPAÑOL

El vivo interés que inspira el estreno de la nueva obra de D. Eugenio Sellés, titulada *Hacer mal por querer bien*, llevará esta noche al teatro de la plaza de Santa Ana numerosa y escogida concurrencia.

Aunque nuestra opinión es muy favorable, poco aficionados á profetizar, y dependiendo el éxito de un estreno de tantas y tan variadas circunstancias, nos abstenemos en absoluto de formular juicio alguno dejando para mañana semejante labor y limitándonos por ahora á ofrecer á nuestros lectores dos hermosísimas relaciones en verso arrancadas al primer acto y al epílogo del episodio patriótico *Hacer mal por querer bien*.

Agradeciéndole al Sr. Sellés su fina atención y deseándole un nuevo triunfo que tan merecido tienen sus talentos, damos fin á nuestra prosa para ceder el puesto á la hermosa poesía de D. Eugenio Sellés.

He aquí como describe el insigne dramaturgo el comienzo de la famosa insurrección popular del 2 de Mayo de 1808.

MARTÍN. A tu casa iba temprano, cuando atajan mi camino voz de tumulto vecino y voz de cañón lejano. Alborotado gentío, que atropellándose brama, por las calles se derrama como desbordado río.

¡A ellos! ¡nos matan! Y tira de mi cuerpo la ola hirviente, y no sé bien si la gente, ó si me lleva la ira; pero entre el común hervor, flotando, como quien nada, doy en calleja excomulgada junto á la calle Mayor. En pobre casa, ¡piedad! ¡socorrol! voz tierna clama. Hacía aquí, tu amor me llama, hacia allí, mi caridad; mas da espera un casamiento, y una bala al punto hiere: mi cariño nunca muere y una vida es un tormento. Resuelvo: á empuje brutal cede un portón; salto, entro, y seis franceses encuentro en miserable portal.

Descarga horrenda en mi oído y á mi vista sangre y muerte: en tierra una madre inerte; en pie, un padre mal herido con su cuerpo á un niño ampara; mas vacila, á él me dirijo, mira al francés, besa al hijo y se desploma de cara. Clamamos casi á una voz el niño: «¡piedad les ruego!» el francés, «¡soldados, ¡fuego!» y yo, «¡asesino feroz!»

En el pecho una puñalada, en la baldosa un tunante, en él despojo un instante y entre mis manos su espada, y con ella en la derecha y el rapaz bajo este brazo, á estocada y cintarazo por los viles abro brecha.

No quiere venirse el chico: «ven donde la calma cobres; ¡pobres padres! «si eran pobres, desde hoy tienes padre rico.» Sé que me perdonarás si vengo á tus brazos buenos, por una hora de amor menos con una vida de más.

Y traigo ante el crucifijo, donde eterno amor se jura, como augurio de ventura antes de casado, un hijo.

En la siguiente relación describe el autor de *El nudo gordiano* la victoria de las tropas españolas en la memorable jornada de Bailén.

ROMÁN. Callando y andando bien, en maniobra combinada, íbamos en la avanzada por campiña de Bailén. La media noche sería, y de pronto, en los ribazos, centellean flogozos y suena fusilería. Se hallaron las avanzadas, y en ambos campos al par,

quieto el pie, mucho escuchar, y bayonetas caladas. La noche á tiros pasó, hasta que las luces claras del sol, nos vimos las caras, y el odio en ellas saltó. Entonces, las divisiones rompen fuego en línea abierta, y el cañón nuestro despierta á los franceses cañones. Todo se pone en batalla, lo que abrasa, lo español; de arriba el fuego del sol, de frente el de la metralla. Y todo se estremecía, la tierra del estentor; los franceses de furor y nosotros... de alegría. La sed concurrió al destroz; tal ansia y calor sentimos, que tres horas nos batimos para conquistar un pozó. Costó la vida, por pena, á tantos propios y ajenos, que hubiera costado menos si con la sangre se llena. Sus marinos batallones embistieron tan viriles, que el taco de sus fusiles encendió nuestros cañones, entre confusión tan brava, que ninguno distinguía, la mano que defendía de la mano que mataba. Cual las águilas caudales van sobre la presa cierta, salieron con ala abierta las águilas imperiales. Ellos, duchos en campañas, y bisoñas nuestras gentes, nos entraron sonrientes como en torneos de cañas. Pero pronto se pararon, y á poco retrocedieron, y á otro poco se irritaron, y después... después corrieron y más tarde se espantaron, y al fin clemencia pidieron y al postrer capitularon! Daban lástima y horror! Deseñido el uniforme que manchaban con unto informe sangre, pólvora y sudor, congestionada la faz, las piernas casi arrastradas, las lenguas de sed pegadas sin poder pidiendo paz. Dímosla, que el español, por llevarse el triunfo entero, vence con rayos de acero, más no con rayos de sol.

EUGENIO SELLÉS.

ECOS POLÍTICOS

La Comisión de representantes del comercio de varias importantes provincias de España, en unión de algunos individuos del Círculo de la Unión Mercantil de Madrid, celebraron anoche una conferencia de más de una hora con el Sr. Gamazo acerca del asunto de las zonas fiscales.

El ministro de Hacienda, después de oír á los comisionados, les prometió estudiar detenidamente el asunto, si bien expuso no le era posible conceder plazo para la ejecución, ni introducir modificación sustancial alguna en el decreto, puesto que no podía prescindir del precepto legislativo creado por el señor Concha Castañeda, sin incurrir en gran responsabilidad.

Hoy, á las diez de la mañana, sin embargo, están citados los representantes, á fin de exponer casos prácticos al director de Aduanas para que éste los someta al estudio del Sr. Gamazo.

Los comisionados salieron convencidos de la inutilidad de sus gestiones.

El candidato ministerial, para sustituir al Sr. Figueroa Torres en la Comisión de actas del Congreso, es el Sr. D. Juan Malquer Viladot.

El Sr. Requejo, cuyo nombre habian propalado sus amigos, ha hecho lo que D. Simplicio en *La pata de Cabra*.

En el tren Correo de Galicia regresará hoy á Madrid el ministro de Gracia y Justicia.

Según ayer anunciamos, ha sido nombrado subsecretario del ministerio de Estado el Sr. Gutiérrez Agüera, si bien aseguran sus amigos que tan sólo á aceptó dicho cargo con carácter interino.

Las actas aprobadas por la Comisión competente del Congreso, ascienden ya á 160, que no tienen protesta alguna.

Suma y sigue:

Parece que el Sr. Romero Girón se encuentra algo molesto por haber sido elegido segundo vicepresidente del Senado, y que será fácil que no ocupe muchas veces el sillón presidencial; pues, según dicen sus amigos, se propone cultivar las relaciones del Congreso.

¡Y los que irán saliendo!

Que Aguilera el grande ha presentado la dimisión, que no la ha presentado. Que el conde de San Bernardo amenaza con retirarse del Ayuntamiento y dejarnos en la más triste orfandad. Que ambos hacen como que se van, y vuelven. ¡Bah! quién hace caso de esas pequeñeces. Y conste que lo de pequeñez no lo decimos por el gobernador de Madrid, que en cuanto al tamaño se las puede apostar con el mismo León y Castillo.

Pero ya se ve, los amigos del Sr. Aguilera quieren á todo trance que éste dirija las próximas elecciones de concejales en Madrid, en vista del brillante éxito que obtuvo en las últimas de diputados á Cortes.

Por nosotros que las dirija él á otro cualquiera. De todos modos pensamos dar un nuevo disgusto al gobierno.

Mas es el caso que el Sr. Sagasta deja que el conflicto municipal se embrolle cada vez más (política fusionista pura), y en tanto, el pueblo de Madrid paga los cañorros que el gobernador y el alcalde se arrojan mutuamente á sus respetables testas.

¿Y qué ha sido de la renta de consumos?
R. I. P.

El general López Domínguez indicó ayer en el Salón de conferencias su punto de vista en la traída y llevada cuestión de sus regiones militares.

Entre otras declaraciones, hizo esta: *no estoy enamorado de mi proyecto*. La cuestión, en efecto, es compleja, y no somos nosotros los llamados á tratarla superficialmente.

La división territorial propuesta por el general Cassola nos parece menos expuesta á las dificultades que ha encontrado el general López Domínguez, dificultades que en más ó en menos hubieran salido al paso de cualquier ministro, en caso semejante; pero debemos decir, que si de nuestro modestísimo voto hubiese dependido la solución de este asunto, desde luego lo hubiéramos dado en favor del proyecto Cassola.

Los agentes de Bolsa se reunieron ayer tarde á fin de fijar la actitud que han de adoptar respecto del impuesto del 1 por 1.000. Después de amplia discusión entre los mantenedores del criterio pacífico y los intransigentes, triunfó el primero por votación, y pasó una Comisión á ver el ministro de Hacienda, al que manifestaron sus deseos. Esto, con muy buenas palabras, les dijo, que él no podía suspender el cumplimiento del precepto legal, y que lo único que haría es el dar facilidades para el cobro del impuesto.

El gremio de banqueros acordó, á su vez, elevar una exposición al ministro de Hacienda, protestando del real decreto en que el impuesto se establece, sin perjuicio de tomar resoluciones más enérgicas en caso de no atenderse á sus reclamaciones.

En la reunión celebrada ayer por la Comisión de actas, los Sres. Azcárate y Labra mantuvieron elocuentemente que el acta de Almansa, aun cuando no contiene protesta alguna, debía pasar á conocimiento de los Tribunales, puesto que hay en ella indicios vehementes de *pucherazo*, toda vez que aparecen votando el 92 por 100 de los electores en favor del candidato D. José Cort.

A pesar de este indicio más que racional, se aprobó el acta y... *pucherazo* adelante.

Al llegar hoy á Palacio como todos los días, el señor Sagasta, tuvo á bien decir á los periodistas que nada sabía del conflicto entre el alcalde y el Gobernador.

Aunque no comprendemos esta reserva de D. Práxedes, se nos ocurre hacerle una pregunta:

¿Cree acaso el Sr. Presidente que tratar con periodistas, es lo mismo que tratar con diputados de la mayoría?

CUESTIONES PALPITANTES

EVOLUCIÓN Y REVOLUCIÓN

Hay palabras afortunadas; la léxica tiene también sus Venancios González; hay palabras cuyo sentido no se profundiza y cuyo eufonismo atrae hasta el punto de que á todo y sin causa ninguna se aplican; esto, además de ser un engaño, es una profanación; engaño contra los inocentes que se dejan seducir por delirios imposibles; profanación contra la gramática y contra la ciencia, cuyo tecnicismo tiene significaciones muy concretas y no sirve para todo como los ministros de la corona que tan bien desempeñan un fregado como un barrido.

La *lucha por la existencia*, frase rotunda que sintetiza una teoría hermosa, está más desacreditada que los fusionistas, y hasta el último bandido social y el más vil político pactillero, defienden sus torpezas asegurando que *batallan por la vida*. El robo, el homicidio, pueden ya dispensarse; la *lucha por la existencia* es una capa que todo lo cubre.

La *herencia*, ley admirable, sufre los quebrantos consiguientes estando en boca de todos, pero la palabra que más juega y más preocupa y menos entienden los mismos que malévolamente la propalan es la *EVOLUCIÓN*.

¡Oh descubrimiento prodigioso! No lo sabían ustedes? La evolución ha de hacernos felices; quietos y no empujar; la evolución acabará trayéndonos el pan á la boca; por evolución recobramos nuestros derechos y se realizarán las justas esperanzas. Entre tanto, con las manos en los bolsillos vaguemos por Grecia y Roma y los espacios aéreos; oigamos el canto del ruiseñor, acercándonos á la floresta, el susurro de la fuente á la sombra de los castaños, el murmurar de la brisa en los rosales... La evolución desarrolla su obra de progreso, la evolución...

Pero, quien esto asegura ¿conoce el sentido de la palabra? No y mil veces no.

Trátase de oponer la *evolución* ó la *revolución*. ¿Es posible? No y mil veces no.

La *inercia* obra sobre las ideas como sobre los objetos reales; así aparece la *conservación*. La fuerza imprime un movimiento y la misma inercia que fué *quietismo*, tiende á *conservar* ese movimiento; nuevas fuerzas actúan, resistese á todas la dirección conservadora, que una vez modificada por ellas, tiende á *conservar* las modificaciones.

Así luchan en todos los reinos de la naturaleza, en la sociedad humana y en las más puras regiones intelectuales la *conservación* y la *revolución*; luchan constante y tenazmente produciendo una serie no interrumpida de *progresivos* estados que constituyen la *evolución*.

La *evolución*, movimiento ascendente hacia el ideal, se debe al antagonismo constante de la *conservación* y de la *revolución*. ¿Cómo, pues, oponerla á esta última? El organismo infinitesimal y la creación entera existen por esta lucha. Desde lo más pequeño á lo más grande, todo está sometido á estas causas fundamentales. Nos limitaremos á la política.

En los más pequeños agrupamientos hay siempre dos fracciones distintas, que vivifican la idea común. En todos los partidos hay dos extremidades (algunos tienen cuatro; pero no hay que hacer chacota); dentro de ciertas condiciones viven con armonia dos partidos opuestos, y en lo más fundamental combaten ya dos cuerpos múltiples y poderosos.

Ejemplo: Silvestristas y canovistas, luchando entre sí, mantienen viva la idea conservadora; conservadores y liberales, luchan también y viven ambos protegidos por una institución, formando un solo partido, el monárquico, en lucha con el republicano.

En cada organismo de los indicios existen la *conservación* y la *revolución*, y en todos, la *evolución* resulta del choque de aquéllas.

Silvela es revolucionario contra Cánovas, y los liberales lo son para los conservadores, ¿por qué no han de serlo también los republicanos contra los monárquicos? ¿Por qué no han de ocupar el puesto que les corresponde por ley forzosa en la serie progresiva?

Dentro de la idea republicana, pueden y deben existir y existen los dos elementos de *conservación* y *revolución*; pero ante las fuerzas unidas de la monarquía, ¿puede la República dejar de ser revolucionaria?

Tal vez no hablemos con bastante claridad, tal vez el razonamiento necesitaba mayor amplitud, pero la demostración existe y puede con argumentos nuevos apoyarse cuando éstos no bastaran.

La palabra *evolución*, para nosotros, frente al enemigo, nada expresa. La República, mientras gobiernen monárquicos, no puede llamarse aun *evolutiva*, sino forzosamente *revolucionaria*.

Cuando alcencemos el poder comenzará para todos la grandiosa *evolución* gubernativa. Entre tanto, el movimiento evolutivo que nos conduce, dirigenos á la *revolución*.

Para que la fruta madura caiga del árbol, es preciso que alguien sacuda el tronco, si no mece las ramas el viento; cuando menos que la gravedad obre. Y la *gravedad* no es la *inercia*.

No engañemos al pueblo con una palabra, torciendo su sentido filosófico y positivista y digásmole de una vez para siempre:

No confiar, no dormir, no permanecer inertes. Dentro de nuestro fuerte organismo, puede y debe haber y hay los dos matices de la idea los republicanos dentro de la causa nacional, todos representantes republicanos, la *revolución*. Para ella vivimos y sólo en ella podemos confiar; es nuestra obra y nuestra existencia social. ¡Viva la Revolución!

UN VOTO DE CALIDAD

Así puede considerarse la opinión del vicepresidente del sindicato de viticultores de Francia, Mr. Lacroix, que se halla en Madrid y con quien ha celebrado una conferencia en redactor de la *Agencia Fabra* que la relata en la siguiente forma:

Preguntado sobre las impresiones que ha podido recoger en su viaje, nos ha dicho que desde la época del último que realizó hace quince años, ha observado grandes progresos, así en la extensión como en el cultivo de nuestros viñedos, si bien lamenta que no se comprende bastante la importancia de esta riqueza que en general se halla desprovista de material adecuado para la elaboración y conservación de los caldos.

Es lástima, nos ha dicho, que con una primera materia de muy buena calidad, no se elaboren vinos ordinarios que puedan servir directamente para el consumo, ni tengan las debidas condiciones de conservación. Pudiera conseguirse esto haciendo cada propietario de su cosecha un tipo único, ó bien mediante asociaciones de viticultores, tipos regionales con caracteres especiales á cada agrupación.

La prueba de las ventajas que traería este sistema ha podido apreciarlas Mr. Lacroix en algunas partes de España, la Rioja entre otras, donde, por ejemplo, los vinos del marqués del Riscal se cotizan á precios elevados, que no están en proporción con su calidad. En cambio, ha visto en la Mancha vinos de 12^o y 13^o que sus propietarios cedían de 7 á 12 pesetas el hectolitro, cuando los del referido Riscal se venden á 2,50 pesetas el hectolitro. Lo cual prueba que entre una y otra cifra hay margen suficiente para todos los gastos del cultivo, elaboración material, conservación y demás necesarios, á fin de ponerlos directamente á la venta en la misma España.

Hablando de las relaciones entre España y Francia, añadió Mr. Lacroix:

Es necesario que se convengan en España de que Francia no hace la guerra á los vinos españoles. Lo que quiere evitar á toda costa es que el vino español sirva de vehículo para introducción de alcoholes industriales. En el período de duración del último tratado, desde 1882 á 1892, se ha operado mucho del siguiente modo: Entraban en Francia vinos extranjeros á 15 grados cubiertos, que era el límite á la graduación alcohólica permitida, para satisfacer dos francos de derecho por hectolitro.

Habia, por ejemplo, en estos vinos cinco ó más grados añadidos de alcohol industrial, que entraba, por consiguiente en Francia sin pagar derechos. Mediante operaciones sucesivas, dichos vinos se rebajaban, añadiéndoles una mitad de agua con grave perjuicio, tanto del Erario como de los productores de ambos países, puesto que mayor cantidad de vinos puros españoles hubieran entrado en Francia y á precios más elevados, de no realizarse estas operaciones fraudulentas.

Terminó manifestando la creencia de que la campaña proteccionista producirá como consecuencia, merced á la persecución del fraude, el aumento en la venta, favoreciendo, por consiguiente la importación de los vinos españoles.

MADRID

Gaceta de hoy

GUERRA.—Real orden reconociendo varios créditos de abonar de alcáncas pertenecientes á individuos del batallón cazadores de Baza.

FOMENTO.—Real decreto aprobando el proyecto de ensanche en la ciudad de Alicante.

—Otro aprobando el proyecto de reforma de la Academia de Bellas Artes de Valladolid.

—Otros de personal.

ULTRAMAR.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de gobernador del Banco Español de Puerto Rico, á D. Francisco Martín Sánchez.

Cuando mayor era ayer la afluencia de gente en la calle de Alcalá, se desprendió de la fachada del ministerio de Hacienda, un pedazo de tubería de cinco metros de largo.

Afortunadamente no hubo que lamentar ninguna desgracia, pero, ya lo ven ustedes, la Hacienda se demoró.

La banda de ingenieros que dirige el popular maestro compositor D. Eduardo L. Juaranz, saldrá para Sevilla el 22 del corriente, á fin de tomar parte en el concurso de bandas que se ha de celebrar en la referida capital andaluza.

Un concejal, presidente de la sección tercera del distrito de la Latina, instalada en el palacio de Osuna, mandó el día de las elecciones de diputados á Cortes, últimamente verificadas en Madrid, un volante con autorización de los candidatos liberales, pidiendo al dueño del café del Pilar cuatro botellas de Jerez ó igual número de cajas de cigarros.

El dueño del referido café, en vista de que nadie le abonaba el importe de dichos artículos, demandó al presidente citado, el cual compareció ayer ante el juzgado del Congreso, pidiendo al juez no dictara sentencia, pues él piensa demandar á los candidatos, por ser éstos los que autorizaron los gastos.

¿Qué apostamos á que los pobres candidatos van á tener que pagar el Jerez y los cigarros?

¡Pobrecitos! Ni siquiera los dejan en paz, después de la paliza que llevaron.

PROVINCIAS

La cuestión de los obreros panaderos de Cádiz sigue revistiendo carácter grave. Los obreros han impuesto nuevas condiciones á los patronos, con las que se han conformado algunos, pero dos establecimientos han suspendido la elaboración de pan por no aceptarlas. El conflicto es inminente, anunciándose ya que aumentara el precio del pan.

Choque de máquinas

Un accidente que pudo producir más lamentables consecuencias ha ocurrido ayer en la estación del ferrocarril de Córdoba.

Hallábanse maquinistas y fogoneros limpiando varias máquinas, cuando una de ellas, que estaba haciendo maniobras empezó á marchar, pero en tan mala ocasión, que el guarda-agujas equivocoó el cambio.

La máquina 103, que estaba dispuesta la primera para salir, recibió el choque de la de maniobras, quedando los topes de ambas completamente destruidos.

El maquinista de la 103, que se hallaba debajo de la locomotora, sufrió varias contusiones graves, siendo conducido en muy mal estado al hospital.

La serenidad del conductor de la máquina de maniobras, que cambió rápidamente la balanza, impidió que ocurriesen más desgracias.

La falta de trabajo, y la deplorable crisis por que atraviesa Jerez, es causa de que los anarquistas no depongan un momento su actitud revoltosa y hostil. Nueve individuos armados fueron detenidos en un cortijo próximo á Jerez, ocupándoseles armas, algunos retratos de Lamela, y varios periódicos y proclamas.

En el pueblo de Encinasola, ha ocurrido una lamentable desgracia.

Al ir á vadear el río, á caballo, el vecino de este pueblo, Francisco Gómez, que llevaba un niño de diez años, fueron arrastrados ambos por la corriente, pudiéndose salvar solamente el Francisco.

Tres días después, se extrajo del río el cadáver del desgraciado niño.

Entre los republicanos barceloneses parece que se agita la idea de pedir al director de la Unión republicana convoque á todos los electores correligionarios en un día, cualquiera del mes de Mayo, á fin de que emitan sus sufragios en los Comicios.

El objeto de esto es el de demostrar á los partidos monárquicos que cuentan con más votos que ellos, y protestar de la suspensión de las elecciones municipales.

Boletín republicano

CIRCULAR

La junta directiva del partido republicano progresista ha dirigido la siguiente á sus correligionarios:

«Esta junta directiva siente vivísima complacencia en felicitar á todos los republicanos progresistas que en las pasadas elecciones han acudido á las urnas, contribuyendo poderosamente á la señalada y memorable victoria de los candidatos de la Unión republicana, y al par de saludar á los triunfantes, consagra un aplauso á los vencidos por las malas artes ya legendarias en este género de luchas.

Como si los acontecimientos quisieran probar el temple de esta gran alianza de partidos republicanos ofreciéndonos nuevos laureles que conquistar en las próximas elecciones municipales.

A ellas acudiremos los republicanos progresistas, no ya en cumplimiento de un deber sino profundamente penetrados de la importancia que para el restablecimiento de la República tiene el demostrar á la nación que somos los más íntegros administradores de su hacienda en los Municipios, conquistándonos el apoyo de todos los patriotas que no se agitan en la política, pero que lloran los males de España, siquiera sean impotentes para remediarlos.

Luchemos por la victoria en los municipios con el mismo ó mayor brío que en las pasadas elecciones. Aquellos amigos nuestros que no creen en la eficacia de esa labor, colaboren en ella por deber; los que la consideren auxiliar poderoso para la definitiva victoria, contribuyan con su entusiasmo. Que ahora, como siempre, cumpla el partido republicano progresista lealmente sus compromisos políticos.

Debemos en esta ocasión inspirarnos en un sólo sentimiento: en el vivísimo anhelo de mantener la unión felizmente pactada y de apretar cada vez más los fraternales lazos que á federales y centralistas nos ligan.

Hecha esa recomendación, la Junta entiende que sin perderla de vista, caben algunos consejos encaminados al mejor éxito de la intervención de los republicanos en los comicios.

Sería conveniente que los candidatos, cuya designación corresponde á los electores ó á los comités locales, pertenezcan á aquellos partidos coligados que

mayor número de votos cuenten, porque de esa suerte el apoyo que se les preste será más eficaz y su victoria más probable. Cedan los republicanos progresistas allí donde no sean tan numerosos como los otros dos partidos, hermanos nuestros, pero invoquen, no su derecho, sino la conveniencia de todos, siempre que su fuerza sea mayor y sus probabilidades de triunfo más completas.

De esa suerte, amando sobre todas las cosas la unión, aconsejando el camino más conveniente para la lucha, manteniendo á todo trance la concordia, obtendremos brillantísimo resultado en las elecciones municipales, y sobre todo, ténganlo nuestros amigos presente, haremos indestructible esta ya gloriosa unión, llamada á restaurar la República, cuando se concentre nuestra acción en el único procedimiento capacitado para aquella grande y definitiva empresa.

Urge por todo extremo que nuestros correligionarios, no perdiendo de vista esas indicaciones, realicen los preliminares trabajos propios de las elecciones que se aproximan. Redoblen su actividad en la propaganda de las candidaturas de unión. Soliciten el concurso de los hombres sanos y amantes de la patria, que, cualesquiera que sean sus opiniones políticas, abominan del régimen actual y anhelan un cambio que ponga término á los males de España.

Buena ocasión se ofrece á los republicanos progresistas para que, al calor de la lucha electoral, robustezcan y completen la organización del partido allí donde sea necesario; que no hay que olvidar que nuestro partido conserva íntegra su poderosa personalidad, y que debe hoy más que nunca vigorizarla, para poner mayor suma de fuerzas y de energías al servicio de una superior y salvadora concordia.

Madrid 7 de Abril de 1893.

Por acuerdo de la junta directiva: *El presidente accidental*, Manuel de Llano Perti.—*Los secretarios*, Rafael Ginár de la Rosa.—*Escribano* Ruiz Chanorro.—José Zuazo.

Sr. Director de EL IDEAL.

Muy señor mío y distinguido correligionario: Notábase hasta la fecha un gran vacío en el campo republicano, por carecer de un periódico que con un criterio imparcial se inspirase en la idea que nos une á todos los republicanos y procurase hacer de esta idea el vínculo de unión entre la gran masa que se cobija al amparo de los lemas Libertad, Igualdad y Fraternidad y observando que su periódico ha venido á llenarlo, no he titubeado un momento en dirigirme á usted, rogándole dé cabida en su bien dirigido periódico á la copia del acta de constitución del comité local republicano progresista de esta ciudad, por lo que le anticipo las gracias su amigo y correligionario, Ricardo B. Vilarillo.

En la ciudad de Monforte de Lemus, á doce de Marzo de 1893. Consecuente con lo preceptuado en la convocatoria fecha 10 del actual, que se coloca por cabeza de la presente acta, se constituyó la mesa interina bajo la presidencia de D. Ricardo Rodríguez Vilarillo, siendo secretarios escrutadores D. Antonio Buyan y D. Antonio Rodríguez María; y después de haber manifestado la presidencia con lectura de la precitada circular la necesidad de proceder, desde luego, á la elección, se dió principio á ella, resultando elegidos los individuos, cuyos nombres y cargos son los siguientes:

Presidente honorario, D. Manuel Ruiz Zorrilla; presidente efectivo, D. Jerónimo Alvarez; vicepresidentes: 1.^o D. Ricardo Rodríguez Vilarillo; 2.^o Don Antonio Buyán Rodríguez; secretarios: D. Antonio Rodríguez María, D. Bernardino Fernández López; tesorero, D. Domingo Rodríguez Casarelló; vocales: D. Francisco López Pastor, D. Ramón Rodríguez María, D. Joaquín Fernández Quiroga, D. Antolin Muñiz, D. Benito Astorga Cobas.

Con motivo de la felicitación dirigida por el comité Republicano Progresista del distrito de Buena Vista á su queridísimo jefe, han recibido nuestros amigos la siguiente carta:

Sres. D. José Guillón de la Cadena, D. Miguel Nistal y D. Félix Carrión.

Mis buenos y queridos amigos: He recibido su sentida carta de 19 de los corrientes, y no sé cómo agradecer el leal concurso de los correligionarios de Buena Vista en la lucha electoral primero, y ahora las cariñosas frases que me dedican en su nombre.

Enviándoles con la gratitud de mi esposa, por el respetuoso homenaje que la dedican, un apretón de manos de su afectísimo amigo q. b. s. m., Manuel Ruiz Zorrilla.

Paris 29 de Marzo de 1893.

Fuera de España

Brasil

Durante el mes de Febrero último fallecieron de fiebre amarilla en Santos (Brasil), 98 emigrantes españoles.

También en Río Janeiro han ocurrido algunos casos, por lo cual se ha declarado suceso aquel puerto.

Esta noticia puede servir de aviso á los infelices que salen de nuestra patria en busca de sustento para ir á encontrar la muerte lejos de ella.

Italia

Con motivo de celebrar los reyes de Italia sus bodas de plata, recibirán dentro de breves días la visita de los emperadores de Alemania.

Los emperadores alemanes llegarán á Roma el día 20 del presente mes de Abril y serán esperados en la estación por los reyes Humberto y Margarita, por el duque de Aosta, el conde de Turin, los presidentes de las Cámaras y los ministros.

El emperador de Austria ha dirigido al Papa una carta diciéndole que la presencia del archiduque Raniero obedece á exigencias diplomáticas, y que no debe considerarse como una desatención al Pontífice.

El príncipe de Montenegro enviará á Italia á su hijo el príncipe real, y la corte de Grecia se hará representar en las fiestas de Roma por el príncipe Jorge.

Francia

Ha fallecido en París Mr. Loys L'Herminier, antiguo diplomático que fué secretario de Embajada en tiempo de Luis Felipe y consul de Francia en el Brasil.

Herminier, desde 1848, que abandonó la carrera de la diplomacia, era uno de los periodistas más notables de la vecina república. Fué muchos años redactor de *La Patria* y fundó varias importantes publicaciones.

Servicio telegráfico

(De la Agencia Fabra.)

El canal de Panamá

Paris 7.—La compañía del canal de Panamá ha publicado el contrato de prórroga de la misma, firmado con fecha de ayer. La prórroga es de veinte meses que espirarán el 31 de Octubre de 1894.

En este período de tiempo se constituirá una nueva sociedad, que dispondrá de diez años, desde su constitución, para terminar las obras del canal.

La liquidación debe pagar en tres plazos 500.000 francos, á deducir de los ocho millones que aportará la sociedad nueva. La situación del material no sufrirá modificación alguna y será objeto de un inventario contradictorio. Se mantienen otras estipulaciones de los convenios precedentes.

No hay cólera

Budapest 7.—Carecen de fundamento los rumores acogidos por algunos periódicos ingleses, de haberse presentado la epidemia cólica en la región sudoeste de Hungría.

Colisión

Berlín 8.—Cerca de Ratibor ha ocurrido una sangrienta colisión entre un grupo de aldeanos y varios soldados pertenecientes á la guarnición de Cosel.

Estos últimos agredieron con las bayonetas á los aldeanos, los cuales se defendieron con las hoces, resultando de la lucha diez soldados heridos, dos de ellos mortalmente y nueve aldeanos también con heridas de mayor ó menor importancia.

Agitación obrera

Londres 8.—Las últimas noticias recibidas de Hull dicen que aumenta la agitación entre los obreros de aquel puerto á consecuencia de la negativa de los armadores de atender á las exigencias de los huelguistas.

Estos últimos tratan de ejercer presión sobre los 400 obreros, que han llegado de Londres y diariamente ocurren riñas, temiéndose que degeneren en sangrienta lucha. La situación es cada vez más grave y se han pedido nuevos refuerzos de tropas á York además de los dos escuadrones de caballería llegados ayer.

Roma 8.—Telegramas recibidos de Tenerife manifiestan que desde hace días reina en aquella población gran agitación obrera.

Anoche 300 obreros sin trabajo realizaron una manifestación recorriendo las principales calles vociferando y saqueando varios comercios.

La población se muestra consternada. Se han adoptado medidas para evitar la repetición de semejantes desórdenes.

LA TARDE DE HOY

EL BANQUETE

EN HONOR DE RUIZ ZORRILLA

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Paris 6.

Mi querido Director de EL IDEAL:

Ya que usted se ha empeñado en que sea el más modesto y retirado de los prospectos, que por una ó otra razón, ha escogido esta gran metrópoli como centro de su actividad intelectual y moral, quien haya de informar á los lectores de EL IDEAL de lo que pasa de notable en este país, comienzo hoy tarea tan superior á mis fuerzas, dando cuenta á los republicanos españoles de la grandiosa fiesta que París consagró anoche al ilustre Ruiz Zorrilla.

Como ya lo anuncié, hace días, por telégrafo, los republicanos de ambos mundos, amigos de España y del Sr. Ruiz Zorrilla, no querían desperdiciar la oportunidad de manifestar la admiración y afecto que á éste consagran, con motivo del espléndido triunfo que el sufragio universal le ha procurado en la misma capital de la monarquía borbónica. Al intento, se organizó una junta internacional, en la que figuraban republicanos de Francia, como Mr. de Boutellier; de España, como García Ladevese; de América, como el Dr. Betances, y de Portugal, como el elocuente tribuno Alves da Veiga.

Los entusiastas organizadores del suntuoso banquete á que nos fué dado asistir anoche en los elegantes salones del afamado restaurant de Corazza (Palais-Royal) no se habían equivocado en sus cálculos, y de cerca de 200 adhesiones que en pocos días recibieron, aunque algunos no pudieran concurrir por justas causas de que dió cuenta el Dr. Betances, como los diputados Naquet, Laguerre, Douville-Maillefeu, Dr. Labbé, el célebre cirujano, etc. etc., esto no impidió que el inmenso comedor de Corazza apenas podía contener más de los 120 ó 140 comensales que allí contamos cuidadosamente: si hubieran concurrido todos los que aceptaron la invitación, habría sido preciso colocar á una parte de los convidados en otro comedor contiguo, pues no había un sólo asiento vacío en torno de la mesa de doble herradura que adorna la hermosa sala, destinada á los más solemnes banquetes.

Larga tarea sería consignar los nombres de todos los personajes que habían acudido presurosos á tributar un nuevo testimonio de cordial simpatía al ilustre republicano que el pueblo de Madrid ha elegido para representarlo en las Cortes. Me bastará citar al no menos célebre hombre de Estado Mr. René Goblet, antiguo presidente del Consejo y hoy senador; al tan distinguido y simpático diputado Lockroy, antiguo ministro de la República francesa, al señor de Heredia, antiguo ministro que tantos vínculos tiene en España y América y es hoy el presidente del «Círculo Hispano Americano de París»; al diputado francés de las Antillas Mr. Gerville Reache, uno de los más influyentes hoy en las Cámaras; á los generales Turr y Martini, al popular republicano portugués Alves da Veiga, á los conocidos escritores franceses Paul Aréne, Jules Lermine, Georges Thiebaud, á los brasileños Santa Anna Nery, y Guamarava, diputado de Río Janeiro, Menlemans director de la *Revue diplomatique*, Mestre Amabile, director del *Messenger Franco Americano*, al Príncipe de Lusignan, y otros cuyos nombres no nos vienen ahora á la memoria.

En este gran banquete republicano en el que reinó la mayor cordialidad y entusiasmo, si es difícil mencionar todas las personalidades que se agrupaban en torno de nuestro caro Dr. Manuel, mucho más difícil es poder dar alguna idea de los elocuentes discursos que se pronunciaron, y que prolongaron la fiesta hasta después de media noche. Comenzó los brindis

al presidente de la junta organizadora del banquete Dr. Betances, quien después de dar cuenta del modo como había llenado su cometido y de las pruebas de simpatía que había recibido de los amigos de la República española, tributó el debido homenaje al ilustre proscrito, tan querido por los jefes de esta República francesa, que ha hecho más por el pueblo en veinte años, que las monarquías todas en los siglos pasados; saludó al gran Caudillo que hoy es llamado oficialmente por el pueblo de Madrid y mañana lo será por el de toda la Península, y en fin, concluyó con estas gráficas palabras: «Bebo porque los reyes se van y al fin los pueblos llegan».

Al tan simpático republicano de Santo Domingo, siguió en el uso de la palabra el no menos simpático antillano, que representa con tanto talento en las Cámaras francesas á sus compatriotas de Guadalupe, Mr. Gerville-Reache. Este, con su voz armoniosa, y en frases que arrancaron estrepitosos aplausos, nos habló de las relaciones cordiales de Zorrilla con Gambetta y con los demás republicanos franceses desde 1875, y manifestó con cuánto interés miran sus compatriotas á los que en España luchan como en Francia por el triunfo de la causa de la libertad y de la justicia.

El elocuente orador portugués, Sr. Alves da Veiga, aunque sirviéndose de una lengua que no le es familiar, obtuvo igualmente nutridos aplausos, que varias veces interrumpieron el discurso, en que nos habló de los méritos de Ruiz Zorrilla y del afecto que se le profesa en Portugal, así como de la necesidad de la República ibérica y de la unión de las naciones de la raza latina.

El joven diputado brasileño, Sr. Guanavara, nos habló, en la lengua de Camoens, de las simpatías que profesa al Sr. Ruiz Zorrilla y á la futura República ibérica de la del Brasil, que él calificó, acaso sin darse cuenta de lo que decía, de *a más noble República americana*, como si en la República hubiese alguna mayor ni más noble que las otras.

Mr. Lermine dijo cuatro palabras muy bien sentidas en favor de la República universal, á nombre de la Sociedad literaria internacional, que cuenta á Zorrilla entre sus miembros.

Mr. Gollet, en medio de atronadores aplausos declaró al Sr. Zorrilla que debía considerarlo siempre como á uno de los más cordiales amigos extranjeros; que él y sus colegas sabían apreciar lo que vale la proscrición por el triunfo de la República, como supieron soportarla Victor Hugo, Quinet, y tantos republicanos franceses desde 1848; manifestó que las simpatías más sinceras reunen á españoles y franceses, y que esperaba que pronto se resolverían favorablemente las cuestiones económicas pendientes: *j' espere que le matentendu cessera bientôt*, dijo al concluir. Cosas análogas dijeron en términos no menos elocuentes los Sres. Lockroy y Heredia, y que la falta de tiempo me permite referir, so pena de que el correo no lleve esta carta.

Usaron aún de la palabra los generales Turr y Martini, y por fin se levantó el ilustre Zorrilla, y en medio de los aplausos, que casi lo interrumpían al fin de cada período, pronunció un extenso discurso, en que con esa franqueza y cordialidad que le caracterizan, agradeció á sus amigos de ambos mundos y en particular á los franceses, por las muestras de amistad que le daban, especialmente en esta noche solemne. Después trató de la República y de los medios de hacer triunfar en España y Portugal, abogando por la federación ibérica y porque la nación, una vez dueña de sus destinos, adopte la forma republicana de gobierno que mejor le plazca. Hablo de los progresos que ha hecho la causa republicana en España; que la situación no era hoy la misma, que la monarquía vacilaba, que el carlismo ya no era un peligro para la patria y que el triunfo de la República debían considerarlo todos como muy inmediato.

Me falta espacio y tiempo para recoger todo lo que el Sr. Ruiz Zorrilla expuso en su notable y extensa peroración. Diré, para poner término á esta larga carta, que fué acogido con unánimes aplausos.

Ocasión hubo en que el noble adalid de la causa revolucionaria en España, tuvo que interrumpir su discurso. Tales fueron los entusiasmos que supo despertar en diversas ocasiones.

Queda suyo afectísimo amigo

M. G. LA ROSA.

Ultimos telegramas

(De la Agencia Fabra)

Habla Castelar

Paris 8.—La Nueva Revista Internacional publica un artículo del Sr. Castelar, estudiando la situación actual europea y especialmente la de los Balcanes.

El Sr. Castelar dice que en las circunstancias difíciles porque atraviesa Europa, es cosa grave y una temeridad inconcebible el próximo viaje del Embajador Guillermo á Roma.

Francia y España

Paris 8.—El periódico *El Figaro* dedica hoy un artículo á la situación económica de España.

Dice que lo que más necesita esta nación en los actuales momentos son buenos tratados de comercio, y que es de lamentar que no se viembre un próximo arreglo comercial entre España y Francia.

Paris 8.—En varios departamentos del occidente de Francia se teme una cosecha muy escasa por efecto de las persistentes sequías.

La política en Francia.

Paris 8.—La prensa en general cree que el interregno parlamentario no es más que un amnistio, y que después de la fecha de 25 de Abril la lucha renacerá más ardiente que nunca.

Algunos periódicos califican al Gabinete de «ministerio de las votaciones».

Añaden que no existe más que un *modus vivendi* parlamentario, y que la mayoría del Senado, deplorando que este Cuerpo no tenga mayor representación en el Gabinete, cree que éste se compone de individuos sistemáticamente hostiles á la alta Cámara.

Más crisis

Londres 8.—Se ha recibido un despacho, fechado ayer en Valparaiso, diciendo que ha surgido una crisis ministerial en Santiago de Chile.

Guillermo II en Italia

Paris 8.—La prensa democrática italiana protesta enérgicamente contra las fiestas que se preparan con motivo del viaje á Italia del emperador de Alemania, fundándose en la miseria general que reina en toda la península, hallándose paralizados el comercio y la industria como no se ha visto jamás.

Vapores correos

Suez 8.—Hoy ha salido de este puerto para el de

Aden, el vapor correo *Isla de Panay*, de la Compañía Trasatlántica.

Dakar 8.—(Por el cable de la Compañía Nacional Española.)

El vapor correo de la Compañía Trasatlántica Española *Larache*, ha salido hoy de este puerto con rumbo á Sierra Leona y Fernando Póo.

Diputación provincial

Al abrirse á las cuatro la sesión, se nota que la escena ha cambiado de aspecto. Ningún elemento trágico; la calma más bonancible y la paz más octaviana reina en el palacio provincial.

El héroe de la fiesta de ayer, Sr. Agustín, ha desaparecido como alma que lleva el diablo, y en su lugar, batallador y enérgico, se ve al Sr. Pérez de Soto que, con enfáticos arranques, pretende contender con la verdad y la razón. Cállese usted, Sr. Pérez de Soto, y no se parezca á su jefe y amigo el Sr. Romero Robledo.

El horizonte continuaba poniéndose nublado: un expediente de Fomento, relativo al levantamiento del embargo que el juez municipal de Villa del Prado impuso sobre una finca situada en la carretera de la citada ciudad á Escalona, iba á producir más marejada que la dichosa lista civil; pero, por fortuna, nuestro correligionario y amigo el Sr. Ballesteros examinó el asunto con tanta imparcialidad y rectitud, que todo vino á la tranquilidad deseada.

¡Estos diputados provinciales!...

Ayuntamiento

Un concejal muy conocido, decía esta tarde á un grupo de amigos que le escuchaban:

«Los intereses del pueblo madreño representados por los concejales, están en contradicción con los del gobierno fusionista, vinculados en el conde de San Bernardo, alcalde de real orden.»

Esta mañana ha conferenciado el conde de San Bernardo con el Sr. Sagasta.

Guárdase absoluta reserva acerca de lo que se ha tratado en esta entrevista, aunque es de suponer que el presidente del Consejo reiteraría al alcalde la confianza que, según los fusionistas, le merece.

Anoche envió el Sr. Aguilera una comunicación al conde de San Bernardo, en la que se suspende el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en su última sesión, al resolver pasase á la Comisión correspondiente el asunto de Echegaray. El gobernador cree que es de la competencia del señor conde la suspensión del director ingeniero de vías y obras.

A última hora se asegura que el alcalde no dimitirá. Esperemos á la próxima sesión, para ver qué resulta de todos estos cabildos y conferencias.

El Parlamento

CONGRESO

Bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo ábrense la sesión á las dos y media.

Se aprueba el acta de la anterior, y rompe á hablar el Sr. Aparicio para presentar once actas notariales de protestas, levantadas en las elecciones de Orense. Presenta otros documentos edificantes el Sr. Poveda, referentes á Alicante; le siguen en idéntica faena los Sres. García Alonso (que hace su *debut* parlamentario), el diputado por Madrid Sr. Carvajal, etc., etc., y se pasa á la

ORDEN DEL DIA

Se leen varios dictámenes emitidos por las Comisiones de actas é incompatibilidades, que se aprueban, y se procede á la elección de un vocal de la de actas para cubrir la vacante surgida por renuncia del señor Figueroa Torres, resultando elegido el Sr. Malquer y Viladot.

Durante la primera parte de la sesión han pasado, como cometas, por el banco azul los Sres. Sagasta y D. Venancio González.

Se suspende la sesión hasta las cinco, á fin de que las Comisiones de actas é incompatibilidades den nuevos dictámenes, de los cuales se dará cuenta al reanudarse y se pondrán el lunes á la orden del día.

SENADO

A las tres abrió la sesión el señor marqués de la Habana:

Después de aprobada el acta de la anterior, el marqués de Muros pidió la palabra, para suplicar á la Mesa que cuando se discuta el acta de Lérida se le reserve un turno, pues se propone demostrar que el Sr. D. Martín Valle, marqués de la Vega de Anzo, senador electo por aquella provincia, es inapto para desempeñar el cargo, pues hasta desconoce lo que es el Senado. (Asombro en la Cámara.)

Dióse lectura de varios dictámenes de la Comisión de actas, que fueron aprobados por los viejos padres de la patria.

Abierta discusión sobre el acta de Lérida, el presidente concede la palabra al marqués de Muros.

Comenzó el señor marqués haciendo la biografía del Sr. Martín del Valle, y siguió diciendo que en las últimas elecciones de diputados á Cortes, el gobernador de Oviedo había sido un nuevo instrumento de los manejos del marqués de la Vega de Anzo, añadiendo que el citado gobernador había declarado que tenía órdenes del presidente del Consejo y del Ministro de la Gobernación de ponerse incondicionalmente á disposición del marqués de la Vega de Anzo.

El ministro de la Gobernación: Niego.

El marqués de Muros: Y yo afirmo.

El Sr. Calleja: No es exacto lo que afirma S. S.

El marqués de Muros: Ruego al señor presidente me ampare en mi derecho y no consienta que se me interrumpa.

El Sr. Rivera (de la Comisión): Es que no se puede tolerar lo que dice S. S.

El marqués de Muros: Ni yo puedo tolerar las interrupciones de S. S.

El Sr. Rivera: Su señoría tolerará todo cuanto yo le diga.

Y por este tenor siguió una escena poco edificante en la que se cruzaron de una y otra parte frases bastante duras.

Continuó el marqués de Muros diciendo que si se quería una prueba de la incapacidad intelectual del marqués de la Vega de Anzo, no tenía la Comisión

de actas que hacer otra cosa sino llamar al referido marqués y preguntarle lo que era el Senado, cosa que seguramente no sabría contestar...

Y aquí fué Troya. Se reprodujo la escena anterior á pesar de los campanillazos del presidente, que á duras penas logró restablecer el orden. Escándalo monumental.

Terminó el marqués de Muros asegurando que á él no se le impone nadie y que pese á quien pese, dirá todo cuanto se ha propuesto decir.

Levantóse á contestarle el ministro de la Gobernación, y después de pronunciar también algunas palabras el Sr. Angulo, queda aprobada el acta de Lérida y se levanta la sesión. Eran las cuatro.

En suma; la sesión ha sido corta, pero abundante en incidentes y no menos abundante en revelaciones que dejan bastante mal parada la sinceridad electoral, según la entienden los monárquicos.

Los senadores con mucha gana de pelear. Buena temporada se presenta.

¡Gran espectáculo han dado los monárquicos!

ULTIMAS NOTAS

Hoy se aseguraba que el incidente ocurrido ayer tarde en los pasillos del Congreso entre un diputado electo y su contrincante no fué por cuestión electoral sino por un asunto de carácter puramente personal.

Se han recibido las noticias telegráficas de Villagarcía, anunciando que la escuadra inglesa del canal, compuesta de cinco buques, ha fondeado esta mañana en aquel puerto.

El rumor de la dimisión del alcalde persistía hoy, hasta el punto de asegurarse que en el Consejo de mañana quedaría designado su sucesor. ¿Pero habrá Consejo mañana?

Los Sres. Aguilera y marqués de Teverga han celebrado esta tarde una conferencia en el Congreso. ¿Cuál va á dar la alternativa al otro? Porque se asegura que D. Alberto va á parar á la alcaldía y el Sr. García San Miguel irá al Gobierno civil.

Personas maliciosas aseguraban esta tarde que si el Sr. Aguilera fuera nombrado alcalde de Madrid, merced á la intimidad con el ministro de Fomento, empujarían pronto varias obras de importancia, dentro del radio de esta capital. ¿Pero, ¿se harán por Administración?

El candidato del gobierno para sustituir al señor García Gómez en la Comisión de incompatibilidades, es el Sr. Gasca.

La Comisión de actas del Congreso ha acordado anular las actas de la circunscripción de la Habana y de Pinar del Río, sólo por diferencias de tres á cuatro votos encontrados en las actas parciales y las presentadas por los candidatos.

Con este motivo, nuestro querido amigo y correligionario el Sr. Moya no puede pertenecer á la Comisión de incompatibilidades.

Como es natural, se ha comentado mucho esta tarde este nuevo contratempo.

Los diputados por la Coruña se han reunido hoy en una sección del Congreso para tratar de la cuestión de las Capitanías generales.

A las tres de la tarde se han reunido en la Bolsa los agentes interesados en la cuestión del impuesto del uno por mil, y han redactado las conclusiones que han de presentar al Sr. Gamazo.

Sin duda, por este motivo las contrataciones se han suspendido en Bolsa hasta conocer la resolución del ministro.

La Comisión de fabricantes é industriales perjudicados por el decreto de las zonas fiscales ha visitado hoy al director general de Aduanas, entregándole por escrito sus pretensiones.

El Sr. Abreu les ha ofrecido estudiar el asunto y reformar el decreto sin alterar su forma, pues les dijo que el ministro lo considera muy eficaz para el Tesoro sin perjudicar á los comerciantes de buena fe.

Así se confirma lo que decimos en otro lugar, que la cuestión está prejuzgada.

A la hora de cerrar esta edición, el Congreso presenta el aspecto de los días de lucha.

No se ha reanudado aun la sesión; pero se sabe que la Comisión de actas ha declarado graves y propuestas someter á la decisión del Congreso, cuando se constituya, además de las de la Habana y Pinar del Río, las de Santa Clara, Santiago de Cuba, en las que aparecen un voto más ó un voto menos sobre los casos que en las presentadas por los electos.

Se asegura que el Sr. Azócar formará voto particular, y que el debate va á ser importante, puesto que se defenderá la perfecta limpieza de las actas que vienen sin protestar, y que en aquellas que tienen un voto más, éste ha sido rebajado antes del escrutinio.

Se añade que, respecto al acta de Manzanillo, el Sr. Labra había pedido que se aplazara su examen hasta el lunes, pues se propone presentar documentos edificantes.

Si la sesión se reanuda pronto, será, pues, interesante.

Espectáculos para mañana

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Miss Helyett.—A las 4 y 1/2.—La misma.

LARA.—A las 8 1/2.—Carranza y compañía.—Los irresistibles.—Los hugonotes.—Segundo acto.—A las 4 1/2.—El distrito.—Matrimonio civil.—Golondrinos.

APOLO.—A las 8 y 1/2.—La mujer del molinero.—La boda de Serafin (a) El Zapaterín.—Candidita.

—Novillos en Polvoranca ó las hijas de Paco Ternero.—A las 4 1/2.—La madre del cordero.—Las mariposas.—La boda de Serafin (a) El Zapaterín.—Novillos en Polvoranca.

CIRCO DE PARSH.—A las 4 1/2.—Des grandes y variadas funciones; en ambas tomará parte la célebre Serpentina Miss Fuller.

CIRCO DE COLON.—A las 8 y 1/2.—Grande y variada función por los principales artistas de la compañía, tomando parte la familia Briatore, los hermanos Lockfor, Mr. Alexandre y otros números de atracción.—Entrada general, 50 céntimos.

SUSCRIPCIONES.—Pagos adelantados: Madrid, un mes. 1 pesetas.
 Provincias y Portugal, trimestre, 5.—Semestre, 9.—Año, 19.
 Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre. 18
 Este mismo plazo en las naciones no convenidas. 30

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Sólo se admiten en la cuarta plana y al final de la tercera á precios convencionales.—NUMEROS SUELTOS.—El del día, 5 céntimos; el atrasado, 20.—CORRESPONDENCIA.—Toda ella se dirigirá como se indica en la primera plana.—DIRECCION Y ADMINISTRACION.—Madr., 21, principal.

BODEGAS DEL TAJUÑA
 Den Pagos de Carabaña, propiedad de Juan Carmena. Gran depósito de vinos de mesa, garantizados por su propio cosechero. Serrano, 7, telef. 4.196; oficinas, Infantas, 40.

LUIS CRESPO.—Pedífcuro calillista.—Hortaleza, 8.

CASTRERIA DE RAFAEL
 Martin.—Se confeccionan trajes, uniformes, capas y libreas. Hortaleza, 10, y S. n Miguel, 2.

DEPÓSITO DE YESOS DE
 Alameda de la Sagra.—Santa Polonia, núm. 4.

SE COMPRAN MUEBLES
 usados para poner casa.—Dirigirse: Soldado, 1, bajo, de noche.

MEDALLA DE ORO EAU PROGRESIVA
 Exposición internacional. DEL
 PARIS, 1891. **CAPILLAIRE** DR. BRIMMEYR

para la recoloración del CABELLO GRIS garantizada en tres aplicaciones.

Inofensiva, perfume exquisito; no mancha ni la piel ni el lienzo.—Depósitos: En Madrid: Perfumería Inglesa, 3 Carrera de San Jerónimo.—En Barcelona, Peñinería Lafont, Call, 30.—Se vende en las principales perfumerías y droguerías.

CERVECERIA SUIZA
 31, Carrera de San Jerónimo
 Cerveza de Munich.
 (Salvador.)

AGUSTIN BRIANS
 Tintorero químico y quitamanchas con privilegio de invención. Casa fundada en 1834.—Calle de las Fuentes, 8. Fuencarral, 75. Bravo Murillo, 33.

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

COMPRA DE LIBROS

de todas clases, antiguos y modernos, nacionales y extranjeros; en grandes y en pequeñas cantidades; PELIGROS, 5.

Las nuevas condiciones de nuestro negocio nos permiten pagar más de lo que se acostumbra en la librería de lance.—No dejen de avisarnos los que tengan libros de que desprenderse y se convencerán.

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

VINO SUPERIOR DE MESA

á 6/50 ptas. los 16 litros.—Mira y hermano, cosecheros y almacenistas; Fuencarral, 14; Hortaleza, 15; Colón, 13, y Abada, 9.

Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

Salina Sulfurada, Sulfato Sódicas, Hiposulfatada Base purgante, NaO SO los HO grados 227 Depurativa NaS grados 00,489.

UNICAS EN SU ESPECIE
 A TODOS INTERESA SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
 - 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.
 - 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.
 - 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede aprovecharlo y tomar el agua al nacer. El más seguro y eficaz medicamento actual de uso á domicilio en b. b. b. y lavatorio.
- Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO
 INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chávarri, 87, Atocha, 87, Madrid.

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras del Estado

Este Centro de enseñanza, que en el poco tiempo que lleva de existencia ha alcanzado tan brillante éxito, admite en cualquier época del año alumnos internos y externos que se hallen en el caso de emprender los estudios preparatorios para cualquiera de las carreras del Estado.

El establecimiento dispone de un profesor de idóneo y numeroso encargado de la enseñanza de las asignaturas de su mayor competencia, condición indispensable para el mayor aprovechamiento y solidez de la instrucción.

Los que deseen adquirir más detalles é informes, se dirigirán á su Director DON ENRIQUE PRIETO VILLARREAL, calle de María Molina, 1, antigua fonda de Cuevas, en Valladolid.

GRAN BAZAR DE LA UNION

Calle Mayor, 1, Madrid

Estos importantes almacenes son lo mejor surtidos y los más baratos de Madrid.

Se siguen recibiendo semanalmente los géneros comprados recientemente en el extranjero, y el público halla siempre en el Gran Bazar de la Unión muchos artículos que no se encuentran en otros establecimientos.

Los grandes surtidos y la baratura en los precios, son y serán siempre la base fundamental de las operaciones del

Gran Bazar de la Unión

PROPIETARIOS.—Se administran casas en esta Corte, por persona práctica, dando fianza y cuantas referencias y garantías se exijan.—Dirigirse: Sr. Flores, Hortaleza, 19, principal, izquierda, de diez á doce y de seis á ocho.

VENTA DE MOBILIARIO
 casa en buen uso, compuesto de sala, gabinete, despacho, comedor y alcobas; hay cuadros, un piano de mesa, libros y demás útiles necesarios.—Arco de Santa María, 4, principal, izquierda.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEWYORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LINEA DE FILIPINAS.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Cochinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada viernes, á partir del 8 de Enero de 1892 y de Manila cada cuatro martes, á partir del 12 de Enero de 1892.

LINEA DE BUENOS AIRES.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

LINEA DE FERNANDO POO.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

SERVICIO DE AFRICA.—Linea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larche, Rabat, Casablanca y Nazagán.

SERVICIO DE TANGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasaje para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripoll y Compañía, Plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol.—Santander: Sres. Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch, Hermanos.—Valencia: Sres. Dant y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

LA **EQUITATIVA** DE LOS **ESTADOS UNIDOS** Sociedad de Seguros sobre la Vida á PRIMA FIJA Fundada en 1859 Sucursal de España Autorizada por R. O. de 10 Octubre 1882 Oficina de Madrid SEVILLA, 7 Y ALCALÁ, 18 En el edificio de su propiedad

Pagado á los tenedores de póliza en 1890 68.602.697,46 pesetas

De 1.999 siniestros pagados en 1890, cerca de las dos terceras partes (1.259) se pagaron el mismo día del recibo del expediente; y más de cuatro quintas partes, dentro de los diez días.

Siniestros pagados en 1890 45.698.974,15 pesetas

Seguridad absoluta. Los beneficios para los asegurados. Tarifas razonables. Pólizas Libérrimas. Rentas Vitalicias. Seguros Dotales. Contratos indisputables después de dos y tres años. Bonos dotales con interés garantizado por diez años ó por vida, etc., etc.

AMPLIACIONES DE REPRODUCCIÓN
 DESDE 10 PESETAS
 A la albúmina, al carbón, platino é inalterable. Grandes talleres y estudio de pintura. Cualquier fotografía, por deteriorada que esté, se amplía hasta el tamaño natural. Remesa á provincias.—Pídanse tarifas y consúltese precios. Compañía, fotógrafo.—Visitación, 1, Madrid

RAQUITISMO
 Debilidad en los huesos, enflaquecimiento, escrófulas, cansancio, y en general, toda clase de padecimientos debidos á la falta de vigor en el sistema óseo, desaparece con el uso del **JARABE FOSFATADO** del doctor Blas; por esto deben tomarlo todos los niños si se quiere obtener su pronto y consistente desarrollo. Precio, 3 pesetas. 3—Caballero de Gracia,—3

ULPIANO SARALDI
 SASTRE MILITAR
 Confección de toda clase de uniformes militares. Especialidad en el arma de caballería.
 Fuencarral, 23
PASTELERIA.—Ferrañ 58—Especialidad en sus géneros.

EL SALONCILLO

Espoz y Mina, 16.

Este Restaurant tiene á la vista, en el escaparate, el MENÚ diario de almuerzo á 10 reales y comidas á 3 pesetas, CON CAFÉ.

Plato especial cada día.

Cena para la salida de los teatros, una peseta 50 céntimos.

CARTA GENERAL, abundante y variada todos los días.—Carta de vinos Andaluces y Extranjeros.—Gabinetes independientes, con comunicación por la calle de Barcelona, núm. 1.

16—ESPOZ Y MINA—16

ENFERMEDADES NERVIOSAS

Todas estas afecciones se alivian y curan con las cápsulas de bromuro de alcanfor, por ser este cuerpo gran sedante y calmante del sistema nervioso. Las enfermedades cerebrales, afecciones del corazón, tos nerviosa, neurosis, desórdenes nerviosos, epilepsia, parálisis agitantes, convulsiones, insomnios, dolores de cabeza, vértigos, delirium tremens, excitaciones de toda clase, etc., encontrarán siempre un buen antídoto. Precio, 4 pesetas.

3—CABALLERO DE GRACIA—3

ESENCIA O EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA

DEL DOCTOR SIMON

¡50 años de éxito! Es la mejor recomendación de este preparado como depurativo general de todos los vicios de la sangre, ya sean herpes, comezón, llagas, escrófulas, sífilis, etc. Usase en primavera y verano, sólo como atemperante y refrescante.

FARMACIA DEL DOCTOR BLAS

Caballero de Gracia 3

EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA.—MORALIDAD Y JUSTICIA

DIARIO DE LA TARDE

PROGRAMA.—Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

Contendrá generalmente las secciones que á continuación se enumeran: Política nacional, Política extranjera, Servicio telegráfico propio, Política militar, Historias propias, Historias ajenas, Las clases obreras, Portugal, Las colonias, El Parlamento, Madrid, Provincias. Poética (sección puesta al servicio de todas las opiniones), El mundo al día (que comprenderá cuanto de interesante haya en Ciencias, Artes, Literatura, etc.), Colaboración (encomendada á distinguidos escritores), Revistas de teatros, etc., etc.

EL IDEAL, los domingos, desde el segundo del mes de Abril, se publicará en forma de REVISTA de 16 páginas, con ilustraciones de distinguidos dibujantes. Esta Revista formará al cabo del año un completo ANUARIO ESPAÑOL que reunirá todo lo más notable ocurrido en el mundo. Al finalizar el año recibirán los suscriptores una cubierta para la encuadernación del tomo.

EL IDEAL dará como folletín, conmemorando la inmortal Revolución francesa, la famosa obra del insigne LAMARTINE, titulada LOS GIRONDINOS.